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PPP清库潮下的反思
关注客户需求是根本，投资要看标的物质量

◆本报记者张蕊

“财政部、发改委
核查万亿级 PPP 项目
库 多地半数项目被
清退”的消息日前见
诸报端。今年以来，
环保企业遭遇融资困
境已经成为行业内外
关 注 的 大 事 。 从 环
保 企 业 发 债 失 利 ，
到 企 业 债 务 违 约 或
者 存 在 违 约 风 险 ，
与 大 量 PPP 项 目 仓
促 上 马 存 在 直 接 关
系 。 在 国 家 对 PPP
项 目 不 断 进 行 规
范 ，促 使 其 良 性 发
展 的 形 势 下 ，环 保
企 业 怎 样 才 能 规 避
项 目 风 险 ，实 现 健
康发展？

传统的业绩为王思维需改变
投资要“佛系”些，现金流和净利润“双正”是企业稳定发

展的重要条件

国 务 院 近 日 稳 投 资 再 出
招，激发民间资本活力，支持民
间资本在环 保 领 域 控 股 。 这
一 政 策 无 疑 对 民 营 环 保 企 业
是 利 好 的 。 此 后 ，一 些 环 保
上 市 公 司 发 债 成 功 对 政 策 市
场进行了回应。

在 资 本 对 环 保 企 业 的 态
度回暖之时，业内也对企业争
抢 PPP 项目进行了反思。

记者了解到，前不久不少
环 保 企 业 的 难 题 集 中 在 资 金
链。“因为市场选择的问题，导
致了环保产业的低毛利。这几
年出现了很多 PPP 项目，对环
保企业产生资金压力。”一位企
业负责人表示。

3 年 PPP 大 潮 下 ，企 业 争
夺的是 不 是 好 项 目 成 为 行 业
热 议 话 题 。 有 环 保 企 业 投 资
人坦言，“我认为投资还是要

‘ 佛 系 ’些 ，戒 贪 很 重 要 。 任
何 一 个 公 司 的 投 资 要 看 标 的
物 的 质 量 ，不 能 为 拿 项 目 而
拿项目。”

今年第十六届中国国际环
保展览会期间，中持股份董事
长许国栋接受本 报 记 者 采 访
时表示，“如果企业投资的项
目 非 常 好 ，融 资 不 成 问 题 。
要是非常好的创新项目，钱会
争着给你，其实与融资相连的
是投资的问题。”

对于一些环保企业遇到资
金上的困难，他认为与外部政
策环境、市场竞争环境都有关
系。但是作为企业来说，要注
意 自 己 投 的 项 目 是 不 是 好 项
目，是不是创造了价值。如果
能创造价值，一定会获得投资
者支持。

环保企业要充分考虑自身

承担项目的条件。一位行业专
家告诉记者，前不久好几家民
营 上 市 公 司 都 出 现 了 拿 到 了
PPP 项目，但是交不起资本金
的问题。“企业扩张太快，从项
目中赚取的一些收益还不够投
入新项目的资本金。加上应收
账款迟迟收不到，企业当然会
出现融资风险。”

他还表示，有些企业部分
PPP 项目存在瑕疵，项目多集
中在小城镇和县城，同时有不
少项目在财 政 部 PPP 项 目 管
理 库 和 储 备 清 单 中 查 询 不
到 ，即 未 入 库 项 目 。 对 于 这
些 项 目 ，政 府 或 无 法 在 预 算
中 列 出 支 出 责 任 ，项 目 融 资
也 会 受 影 响 。 企 业 应 注 意
到 ，PPP 项 目 风 险 主 要 不 在
政府，而是企业。“明知一些地
方政府存在支付风险，企业为

抢项目还冒然进入，资金都是
企业融资或者垫付的，当然存
在较大风险。”

此外，争抢 PPP 项目的重
要原因之一是环保企业传统的
业绩为王思维。只要有工程业
绩，即使利润很低甚至没有利
润，都有企业接单，这种思维需
要改变。

显然，环保企业要关注客
户需求，这是企业的生存发展
之道。

许国栋坦言，在 PPP 项目
中 相 对 重 工 程 不 重 运 营 ，特
别 是 从 业 绩 上 重 工 程 不 重 运
营 ，这 是 非 常 不 好 的 倾 向 。

“PPP 项 目 好 比 是 装 修 公 司
为 客 户 提 供 服 务 ，要 考 虑 客
户需求。”

未来几年是环境大建设时
代，在生态环境治理方面，不少
地 方 对 PPP 模 式 仍 然 存 在 需
求。但是环保企业更应关注客
户需求，“从商业的本质来讲，
合理的商业模式、现金流和净
利润‘双正’是企业稳定发展的
重要条件。只是，不少企业忘
了这一点。”一位环保企业原负
责人做出忠告。

巨无霸也有困惑？
产业模式创新面临风险和不确定性，项目大小、周期长短、

资金周转等需考量

有行业研究人员认为 PPP
项目对于民营企业投融资影响
较大。在环保 PPP 项目中，流
域水环境治理项目占了较大比
例，相比于国企央企拥有较强
的信用背书，民营企业的融资
渠道更窄，被波及更深。

但是，央企国企在风险管
控 上 也 决 不 能 掉 以 轻 心 。 最
近，央企三峡集团斩获江西省
九江市中心城区水环境系统综
合治理 77 亿元项目、央企背景
支撑的康佳集团进军环保 3 个
月拿下 41 亿元项目的消息着
实“惊艳”了业界，完成了跨界
者的“逆袭”。然而，其中仍然
是风险机遇并存。

记者浏览了三峡集团网站
发现，近 3 个月来，三峡集团动
作频出。与多地和多家央企签
署战略合作协议。比如，与湖
南省政府签署共抓长江大保护
战略合作框架协议，与安徽芜
湖 市 政 府 签 署 合 作 框 架 协 议
等。在企业合作上，可谓都是
重量级央企，中国建筑、中国铁
建、中国能建、中国中铁、中国
电建均与三峡集团确定合作。

与以往进入环保行业的央
企不同，三峡集团堪称央企中
的“巨无霸”，很可能影响环保
PPP 项目的业态。

有分析人士告诉记者，三
峡集团年净利润在 300 亿元左

右，在三峡工程、金沙江上游水
电站等重大项目建设中体现了
强大的综合实力。在共抓长江
大保护中将有九江、岳阳、芜湖、
宜昌4个示范项目陆续推进。“三
峡集团是就特定区域，要完成国
家交予的重大任务，解决长久以
来的长江水系大保护问题。”

以九江项目为例，产业模
式创新的同时也面临着风险和
不确定性。据知情人透露，当
联合体中工程企业收益率超低
时（约为 5%左右），三峡集团很
可能会对其他企业承诺收益，
使 其 利 润 率 增 至 7%~8%。 这
在经营策略上并无风险，但可
能在市场上对其他企业有失公

平。“这可能与三峡集团的定位
有关，长江经济带的大保护需
要大型央企做出贡献。但是从
行业角度看，应该提前规避一
些风险。”

这位知情人士分析称，三
峡集团目前也面临一些问题，
对长江水系的保护工作从何入
手，项目大小、周期长短、资金
周转等存在疑虑，需要整体规
划考量，凝聚政府、企业和行业
智慧。第一，依靠 PPP 离散化、
碎片化、点对点的操作是否能
够保证九江水系长治久清？项
目做大了，有可能突破 PPP 项
目 10%的财政支出红线，得不
到财政支持。第二，三峡集团
的 示 范 项 目 定 位 于“ 三 个
一”——“一座城、一片水、一个
主体”，集团是要就最终治理效
果兜底的。项目做小了，有可
能治理效果难以达到预期。“比
如九江项目也许 77 亿元难以
实现国家水功能区划要求，而
要更多投资才管用。”

转型环保有待时间考量
产业能否协同，企业能否稳定向好发展，还要“边走边看”

本报记者文雯北京报道
2018 首届中国（国际）资源综合
利用与循环发展高峰论坛暨首届
全球“绿创杯”擂台赛启动仪式日
前在北京举行。

论 坛 以“ 创 新 驱 动 ，绿 色 共
享”为主题，通过重点政策解读、
前沿技术发展趋势分析、产业技
术对接等创新服务形式，旨在推
进资源综合利用新技术合作、新
工 艺 示 范 以 及 产 业 化 推 广 ，推
动 行 业 间 、产 业 间 、国 内 外 交
流 ，促 进 我 国 环 境 治 理 体 系 和

治 理 能 力 现 代 化 发 展 ，大 幅 度
提升我国废弃物资源化技术与
产业化水平，实现我国社会、经
济及环境的可持续发展。中国
工 程 院 院 士 金 涌 、加 拿 大 科 学
院院士、工程院院士徐政和、中
南大学副校长郭学益、山西大学
副校长程芳琴等 40 位海内外专
家做了主旨报告或大会报告。

据介绍，为了促进能源环保
领域科研成果转化，以应用需求、
投资需求拉动创新发展，激发创
新活力，中关村绿创环境治理产

业技术创新战略联盟举办首届全
球“绿创杯”擂台赛，通过竞赛的
方式，建立起研究人员、企业方、
投资方、应用方的紧密关系，促进
科技创新与成果转化，比赛将于
2018 年 9 月~10 月公布题目，开启
报名通道，并于 2019 年 5 月在江
西举办。北京大学、清华大学、中
国农业大学、中国人民大学等多
个团队参与了此次擂台赛。

论坛由中国循环经济协会、北
京大学工学院、中关村绿创环境治
理产业技术创新战略联盟主办。

首届“绿创杯”擂台赛启动
以竞赛的方式推动科技创新与成果转化

地 方

与三峡集团的能源水利背
景不同，康佳集团最为人熟知
的 莫 过 于 电 子 消 费 产 品 。 近
期，公司已经明确进军环保和
半导体行业，未来将重点布局
节能环保、半导体、新材料等领
域，还将适时进入大健康、新能
源汽车、5G 等领域。

前不久，康佳环保科技事

业部已经将业务方向瞄准水、
大气、土壤污染防治及修复，以
及固体废料治理与回收再加工
利用等热门领域。

近日，康佳子公司与其他
企业组成的联合体接连中标潍
坊滨海经济技术开发区中央城
区综合提升项目和东港市城市
内河综合治理工程。

有媒体报道称，康佳对环保
业务寄予厚望，目标是 1~2年内
实 现 年 营 收 80 亿 ~120 亿 元 。
康佳总裁周彬称，进入环保产
业，康佳有着天然优势。这些
优势包括，央 企 背 景 的 支 撑 ，
充 足 的 资 金 准 备和良好的产
业协同。

一些行业人士认为，康佳

涉足生态环保领域跨度过大，
在对市场的了解和把握、资金、
技术和人才储备等方面的能力
亟待考量。同时，业界对康佳
的生态环保 PPP 项目的运营能
力能否适应业务发展的步伐，
以及项目扩张的速度和规模也
还存疑。

“激进的多元化发展战略
本身就是商业模式不够明晰、
业务不够稳定的表现。一是央
企背景不足以成为涉足环保行
业的依据；二是资金方面，康佳
也难言优势。至于产业协同，如
今看环保行业关联度不高。企
业能否稳定向好发展，还要‘边
走边看’。”行业人士说。

本报记者张铭贤 通讯员商
晓玲 聂资滨定州报道“我刚沿
定魏路转了一趟，没发现有遗撒
的垃圾。”“我绕 村 走 了 一 圈 ，没
发 现 乱 倒 垃 圾 的 ，看 来 村 民 们
已养成了良好的习惯。”河北省
定州市城市管理综合执法局乡
镇执法中队工作人员白克亮和
前屯社区党支部书记沈明军都
有 早 晨 遛 弯 的 习 惯 ，只 不 过 他
们在遛弯时，还不忘自己的工作，
路上相遇后，两人聊的也是辖区
内的垃圾治理情况。

随着农村垃圾治理逐步向纵
深推进，定州市积极探索市场化
垃圾治理模式，着力完善农村垃
圾治理体系，力求形成长效机制。

集中清理农村积存垃圾

成立农村垃圾治理
工作小组，建立农村垃圾
排查和集中清理台账

近日，记者在清风店镇西三
路村一处垃圾投放点看到，镇机
关干部、村民代表、志愿者及环卫
工人正在清运垃圾。“机械不方便
的地方，大家就人工清理。”西三
路村党支部书记卢国才说。

为改善农村环境质量，定州
市在 7 月启动了全市农村垃圾集
中清理行动，彻底清理城乡接合
部、村庄及周边区域、河道用地等
重点区域的生活垃圾、农业生产
垃圾、工业固体废弃物等。

定州成立农村垃圾治理工作
领导小组，加强对这项工作的领
导，并抽调精干力量组成 5 个督
导检查组，深入各乡镇（办）进行
暗访，对督查情况进行通报、排

名，对发现的问题及时下发督办
函，督促整改。

在集中清理行动中，定州市
还建立了农村垃圾排查和集中清
理台账，实行台账清单式管理，清
理一处销号一处。

市场化运营全覆盖

把全市乡镇的环境
卫生委托给专业环卫公
司进行清运处理

在西城区韩家洼道路两侧，
每隔百余米就有一个垃圾桶。随
着一辆压缩式垃圾车驶来，跟在
车后的环卫工人田同占将路边垃
圾桶推到车边，按下启动按钮，垃
圾桶升起后桶内垃圾全部倒入
车内。

“以前清运垃圾靠人工装车，
用三轮车清运，一路走一路撒，现
在用上了密闭压缩车，再怎么颠
簸 也 不 会 遗 撒 垃 圾 了 。”田 同
占说。

为形成垃圾清理长效机制，
定州市建成了 12 座垃圾中转站，
全部配备高标准垃圾自动装卸、
收运车辆，并把全市乡镇的环境
卫生委托给专业环卫公司进行清
运处理，实现了农村生活垃圾处
理的市场化、减量化、资源化、无
害化。

截至目前，定州市 15 个乡镇
（办）已经采取政府购买服务的方
式，委托专业环卫公司负责本区
域范围内农村生活垃圾的清运处
理。全市 319 个村共配备保洁人
员 1120 人，基本实现了日常维护
和长效机制的全覆盖，剩余 10 个
乡镇也将逐步进行市场化运营。

建立综合治理体系

对清扫保洁质量、设
施管理维护、垃圾收集清
运等情况进行检查督导

定州市在建立健全市场化运
作机制过程中，统筹考虑农村垃
圾利用、处理，引导各乡镇（办）探
索适合当地农村生活垃圾处理的
综合治理体系。

记者近日在叮咛店镇政府见
到了正在查阅文件的常务副镇长
马谦，办公桌上是由各式各样表
格装订成的资料。“这是市城市管
理综合执法局中队的巡查台账和
镇执法人员工作台账，台账虽然简
单，但里面记录着每天巡查的全过
程。”马谦告诉记者，台账将每天巡
查人员的工作内容、发现的问题
及处理情况等一一作了记录。

记 者 随 手 翻 开 一 本 台 账 看
到，7 月 1 日，巡查子远村、沙河，
发 现 垃 圾 堆 积 ，并 对 垃 圾 集 中
清 理 ；7 月 29 日 ，对 南 王 村 、沙
河 进 行 巡 查 ，未 发 现 垃 圾 堆 积
情况……叮咛店镇按照日巡查、
周检查、月联查的方式，对清扫保
洁质量、环卫设施管理维护、垃圾
收集清运等情况进行检查督导，
农村环境卫生管理初见成效。

李亲顾镇各村则制定了《村
民卫生公约》，要求村民对自家门
前卫生实行“三包”；镇政府发放

“给沿街商户的一封信”，并签订
门前三包责任书。如今，村民们
自觉做到了将柴草进院整齐堆
放、家畜家禽圈内饲养，将日常生
活垃圾倒进村中大垃圾桶里，村
容村貌整洁。

农村垃圾集中清理 市场化运营力争全覆盖

定州城乡环卫一体化运营

本报讯 北京市海淀区韩家川
分拣中心近日正式进入试运行阶
段。这是北京市首家大件垃圾处
置中心，其设备一年可处理两万吨
大件垃圾。今年，海淀区还将建设
9座这样的大件垃圾处理站。

据了解，北京首家大件垃圾
处置中心曾是一处 5000 平方米
的物流中心。其大件垃圾处理系
统有 3 个模块，分别为大件垃圾
破碎系统设备、手机 APP 智能回
收系统和物流运输系统。分拣中

心预计 9月正式运行。
大件垃圾破碎系统设备由传

送系统、破碎系统、磁选系统 3 部
分构成。设备主要对大件垃圾进
行破碎分选处理，每小时可处理
10吨垃圾，1年可处理两万吨。

大件垃圾处理站建成后，海
淀区还计划建设手机 APP 智能
回收系统和物流运输系统。APP
未来可实现称重、存放、信息采
集、在线预约等功能，并通过网络
对低值再生资源和有害垃圾的数

据进行实时监控。
未来，除建设垃圾处置中心

外，北京市海淀区 29 个街镇还计
划在每个街镇分别建设至少一个
低值再生资源回收站，更好地回
收社区内的垃圾。

目前，海淀区已经完成两个
站点建设。预计年内还将建成 9
座大件垃圾处理站。其中，已建成
运营的中关村回收站3个月共回收
大件垃圾及低值再生资源 76吨 。

张雪晴

北京首家大件垃圾处置中心试运行
9月正式运行，一年可处理两万吨大件垃圾

本报记者蔡新华 见习记者
徐璐 实习记者杨韬上海报道 上
海 B5 生物柴油调和设施日前首
次发油。这一项目运转后，将增
加 B5 生物柴油供应量，进一步满
足市场需求，从源头上遏制“地沟
油”的回流。

餐厨废弃油脂的有效治理，
是超大型城市环境管理必须面对
和解决的难题。目前，上海市餐
厨废弃油脂收运处置体系已建
立。闵行油库 B5 生物柴油调和
建设项目的竣工，标志着“地沟
油”末端资源化利用的“最后一公
里”已打通，废弃餐厨油脂治理工
作取得重大突破。

自 2017 年 10 月 30 日 起 ，上
海一直按照规划逐步有序推进加
油站布点供应生物柴油。截至今
年 7 月底，全市已有 35 座供应网
点，遍布 11 个行政区域。每天加
注B5生物柴油的社会车辆达3000
辆左右，累计加注 4605万升，B5车
用柴油逐步得到市场认可。

由于原有的B5生物柴油项目
仅能满足35个网点的供应需求，未
完全达到消化上海市餐厨废弃油
脂的要求，迫切需要建设 B5 生物
柴油调和基地，满足后续市场需
要。上海于今年 5 月 15 日启动闵
行油库 B5 车用柴油调和基地的
建设项目，对扩大 B5 生物柴油发

货规模，以及拓展后续销售站点
起到至关重要的作用。

经过改造，闵行油库现拥有
两座 200 立方米锥底 BD100 原液
储罐、两个卸油鹤位、3 个发货鹤
位。今后，BD100生物柴油原液将
通过槽车运输至油库，通过在线调
和技术，将BD100和车用柴油按一
定比例掺配形成 B5 生物柴油，日
调和能力最大可达 1000 吨。

据 悉 ，下 一 步 ，上 海 将 加 快
B5 生物柴油调和运转效率，继续
推进 B5 生物柴油销售布点工作，
积极协助有关部门处理上海每年
约 3 万吨的餐厨废弃油脂，从源
头遏制“地沟油”回流。

上海B5生物柴油调和设施发油
扩大发油规模 进一步满足市场需求

从商业的本质来讲，合理的商业模式、现
金流和净利润“双正”是企业稳定发展的重要
条件。只是，不少企业忘了这一点。

特别关注


